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恶意剪辑的综艺 观众还买账吗

“双减”政策落地满月 拍搜软件如何转改 董事长亲自下场查腐败
多益网络背后的挣扎

在“双减”政策落地的一个月时间内，教培行业风起云涌。其中，被明令禁止的拍照搜题软件也陆

续进行了整改。截至8月23日，阿凡题、题拍拍均已下线拍照搜题功能。小猿答疑和作业帮则将自己的

产品定位成中小学生家长辅导答疑工具，拍搜功能仍在。由此，北京商报记者随机选择了一道初中数

学题进行拍搜实验，上述未下架拍搜功能的App均可直接搜到题目答案。对此，众多教培业内人士表

示，拍搜类软件合规的关键点在于转换场景和使用人群，设置身份限制和认证。而转换新场景的机

构，或还能探索出新的进校业务。

北京商报2021.8.24

为博眼球“怪”招频出

在张雨绮与芒果TV就“恶意剪辑”起争

端时，既有观众表示“对芒果台的剪辑风格习

以为常”，也有观众直言“张雨绮违背契约精

神”。虽然截至目前尚无定论，但近些年来综

艺中的拼凑情节、移花接木、恶意剪辑等现

象，再一次引发业内外的热议。

此前，综艺节目《演员请就位》中演员唐

一菲发文控诉自己为马苏因负面新闻评级为

“B”感到不值，经过剪辑后变为唐一菲不认可

张月作为“S”级演员。次日，节目组致歉并强

调节目组无主观恶意。

无独有偶，综艺节目《中餐厅》中的演

员赵丽颖因伙伴离开感伤落泪，却被节目

方在第一期到第五期中反复使用，造成赵

丽颖焦虑人设。赵丽颖工作室发声明，表示

“拒绝任何以不是人设为目的的剪辑，拒绝

节目内容中对赵丽颖女士性格上的不实引

导”。而综艺节目《声临其境》第五期郑凯

投票数超过专业配音演员边江四票夺得当

期冠军被观众质疑，郑凯发文声讨节目组

称自己一段纯英文《权利的游戏》精彩配音

被删减，误导观众。

除此之外，综艺中“炒CP”引爆话题也是

惯常做法。比如《萌探探探案》中杨紫与黄子

韬的CP使得该综艺热度值上升至82.9。李雪

琴与王建国的“雪国列车”CP从《脱口秀大

会》延伸到了《女儿们的恋爱4》，王建国在

《吐槽大会》中自嘲“本来盼着我俩奔现的，

结果一看我俩变现了”。一部综艺就有一对

CP，《跑男》中塑造了郑凯与Angelababy、

“陆地夫妇”两组CP。节目强行组CP，配上生

硬环节与尴尬后期，给明星本人也造成负面

影响。

播放量难以为继

据猫眼专业版数据显示，《女儿们的恋

爱4》截至8月23日累计播放量5.99亿，“恶意

剪辑”事件发生日平台播放量为5250.1万，

22日微博指数下降14.6%。根据综艺影响力

榜，《女儿们的恋爱4》位居第十位，热度值

83。类比《女儿们的恋爱》前三季猫眼最高热

度，第一季为8972.46、第二季为9253.5、第

三季为9185.07，第四季8791.54的评分显得

略为逊色。

在微博综艺话题榜中，热搜话题聚焦于

“张雨绮该不该退出女儿们的恋爱”“女儿们

的恋爱节目组声明”。诚然，恶意剪辑、制造话

题短效引起了网友探讨。但是，张雨绮退出是

否会引起播放量下滑仍不得而知。无独有偶，

8月22日，那英工作室发布声明称因个人原因

退出《中国好声音2021》录制，中国好声音在8

月23日微博热播榜中名次仍有下滑。

中闻律师事务所律师赵虎认为，节目方

剪辑不得侵犯他人名誉权，比如将他人对事

件A的回应剪辑为对事件B的回应，拼接事实

造成诽谤。处理“恶意剪辑”争议，也应参照合

同约定，例如合同中提到节目方有最终剪辑

权利，节目方可以对内容进行剪辑，但不得歪

曲事实，存在违法侵权行为。

靠内容说话

据TopMarketing数据显示，2021年上

半年上新综艺题材共有23类，涵盖文化、音

乐、旅游、情感等，芒果TV已有综艺中聚焦了

婆媳关系、母女关系、父女关系、已婚夫妻、情

侣、单身群体、离异夫妻等。业内人士认为，综

艺从情感联结角度，确实很难找到突破口。

市场革新，观众关注综艺传达的精神内

核，对综艺质量要求愈加严格，恶意剪辑、炒

CP等浅层宣传手段不再能打动观众，短暂热

搜不能拉动实际播放量。

北京市社会科学院首都文化发展研究中

心副主任沈望舒表示，利用社会人物隐私与

八卦获得引流是“懒汉行为”，任何文化艺术

作品都应该具备创意与价值，但是某些综艺

利用消费者猎奇心理投机取巧，其动机不佳、

手段不佳，伤害了当事人利益与社会风气。

“打造高品质综艺，在内容上启迪崇高、

倡导美好，节目方挖掘竞争较少的综艺蓝海，

增强创意，制造内容壁垒也不容忽视，除此之

外，在产业与市场净化综艺市场环境的背景

下，一定要杜绝劣币驱除良币现象，积极维护

市场秩序，对不当行为进行及时整治。”沈望

舒如是说。

北京商报记者郑蕊实习记者罗帆

随着竞争不断加剧，为了博观众眼球，综艺制作方想尽办法搏出位。8月23

日，针对演员张雨绮发微博称不满芒果恶意剪辑并退出《女儿们的恋爱4》后续录

制一事，节目组方面表示，感谢两位嘉宾在节目中的投入和付出，完整内容将在

下期呈现。也许真实的情况普通受众无法知晓无法还原，但从恶意剪辑到炒CP，

再到自造话题，综艺节目的争议却频频发生。综艺节目绕不开的“乱剪辑”，究竟

是“剪辑有坑”还是“造势过度”？

半个多月前还因与咪咕音乐落地第一场音

游联动大型演出而热闹不已，没想到半个月后，

多益网络却陷入了一场声势浩大的追查贪污腐

败事件。

近日，有自称是多益网络品牌公关部的匿

名员工在社交平台爆料称，多益网络品牌公关

部所有女性员工内网账号突然灰掉，无法正常

工作。业内人士表示，多益网络清退11名女员工

与公司调查前CEO广告腐败案有关。

据了解，多益网络董事长徐波于8月19日通

过公司官网、微信公众号等多个渠道发文称，

“因公司前CEO唐忆鲁团伙，腐败贪污及阴谋诈

骗，为了隐瞒其团伙安排的以虚假注册量收费

的广告，而包庇纵容外挂”。

在文章中，徐波直接点出该团伙涉及的人

员，包含原总部大楼基建负责人、原行政负责

人、原人力资源马兴佳（原唐忆鲁秘书），原品牌

公关颜海冰，原神武事业部邹根盛，原营销熊笑

云，原广告窦晓隽，原广告采购王爽等，并称“多

益每年数亿广告费被她们腐败侵吞，导致游戏

花费了巨额广告费却几乎没有广告”“唐忆鲁在

腐败被发现第二天就提出离职”。

正当人们还未从这封董事长亲自书写的揭

发信中回过神时，8月21日，多益网络又发布了

《百万奖金征集广告、基建腐败案证据》的公告，

指出，“现向社会公开征集公司的广告、基建腐

败相关线索及证据，并对提供可靠线索及证据

的举报者进行奖励”。

一时之间，针对多益网络的各种议论纷至

沓来。为了解该事件的最新进展，北京商报记

者多次联系多益网络方面，但均未得到对方的

回应。

正当多益网络查腐败事件引发各方聚焦

之时，该公司旗下的游戏在近日也不安稳，包

括其核心游戏产品《神武4》，正受到不少玩家

的质疑。

北京商报记者了解到，《神武4》日前在严查

游戏内的外挂等违规操作，并封禁了一批账号。

然而，有玩家反映称，自己并没有违规行为，账

号却也被封禁。但更受玩家质疑的是，账号到了

封禁期限后，需要缴纳至少1000个游戏金币才

能解封，按照1元等于10个游戏金币进行换算，

相当于需要缴纳至少100元。此后《神武4》解封

的规则又多次进行过调整，使得玩家纷纷对该

游戏是否有权利在解封账号时收取费用而产生

质疑，也有玩家表示要“弃游”。

值得注意的是，《神武》系列游戏给多益网

络带来了不菲的收入。据该公司此前筹划上市

时发布的招股说明书，2013-2015年，《神武》分

别给多益网络贡献了全年79.75%、85.3%和

91.68%的收入，这也一度令该公司受到过度依

赖的质疑。而如今在多益网络的官网上，《神武》

的名字也出现在产品列表的首位。

北京高文律师事务所律师江本伟表示，如

果游戏与玩家签署的电子合同中，明确了玩家

出现违约行为，处置措施中包含封禁、缴纳游戏

金币等，那么依据双方的合约，游戏方可以按照

合约进行相关处置，相当于玩家缴纳违约金。假

若最初的合约中没有注明，游戏方采用这一操

作便没有依据，此时游戏方若认为违规玩家的

行为损害了自身利益，那么要明确告知玩家其

违规行为给自身带来了损害，需要赔偿经济损

失，而不是未作说明直接向玩家索要。

无论是董事长直指前CEO贪污腐败，还是

《神武4》面临的玩家质疑，这一系列事件的发生

已给多益网络带来负面影响。与此同时，此次事

件的发生又令外界联想到此前多益网络的多起

“热门事件”。

2020年，一则多益网络向旗下员工发出的

允许自愿降薪的通知被曝光在网络上，并称“今

年公司效益良好，利润有较大增长。公司决定，

允许员工自愿申请每月降低待遇的10%”。这瞬

间引发争议，随后徐波发布声明称，“相信员工

是真心真诚善意地申请自愿降薪10%，而不是

被迫的”，如果有任何人站出来声明是非自愿

的，“公司奖励3万元”。

此外，2019年，多益网络还曾被曝出“入职

满一年及以上的员工有机会向‘老徐’说说感谢

的话或反馈与工作、生活相关的意见”，而下方

则有发感谢红包的选项，金额100-500元不等，

并将从下个月的税后工资中扣除。此后，徐波则

在年会上称红包全部拒收，且10倍返还。

如今，以上事件的发生也影响了玩家对多

益网络的认同感，且已有玩家在微博、TapTap

等平台上留言称，“以后不会选择该公司的游

戏”。游戏行业分析师赵勇表示，与各行各业一

样，游戏公司虽然要靠产品说话，但品牌形象也

会影响公司的实际运营，同时游戏也是传达精

神文化的载体之一，如若公司的品牌形象不时

出现负面新闻，会在一定程度上影响产品的市

场反馈。

北京商报记者郑蕊

近年来

因剪辑产生争议的综艺
《女儿们的恋爱4》
张雨绮与李柄熹对话被

指恶意剪辑

《中餐厅4》
赵丽颖因伙伴离开感伤

落泪，被节目方反复使

用造成焦虑人设

《声临其境》
郑凯发文声讨

节目组删减一

段配音，误导

观众

《演员请就位》
唐一菲为马苏评级感到不

值，经剪辑后变为不认可张

月作为“S”级演员

下架和转移目标人群

据中办、国办于月前印发的《关于进

一步减轻义务教育阶段学生作业负担和

校外培训负担的意见》（以下简称《意见》）

要求，线上培训机构不得提供和传播“拍

照搜题”等惰化学生思维能力、影响学生

独立思考、违背教育教学规律的不良学习

方法。此《意见》一出，几乎打中了所有拍

照搜题软件的七寸，多家在线教育企业也

开始将自己旗下的拍照搜题产品进行转

型和下架。

经过观察，北京商报记者发现，目前，

阿凡题和好未来旗下的题拍拍都直接取

消了原有软件中的拍照搜题功能。题拍拍

保留了口算检查和答疑功能，并提供作文

批改、计算器、英语词典等功能；阿凡题保

留的功能类似，同样为作文批改、英语词

典和答疑服务。

从目前情况来看，虽有机构直接砍掉

了原本的拍照搜题功能，但也有在线教育

机构力求在合规的前提下保留产品。以两

家在线教育巨头猿辅导和作业帮为例，更

名的“小猿答疑”（前身为“小猿搜题”）和

“作业帮”App在应用商店中均显示“中小

学家长作业检查和辅导工具”，将原本产

品的定位人群由学生改为家长。

“从机构角度来看，拍照搜题产品发

挥更多的是引流作用，机构们利用这些产

品来吸引客户。”中关村教育投资管理合

伙人于进勇在接受采访时表示。也有业内

人士指出，拍照搜题软件近乎免费的模

式，并不是教培机构的盈利重心，只是机

构的用户入口和流量池。

拍照搜索仍可直接出答案

尽管盈利性不强，但“拍照搜题”功能

目前仍被猿辅导和作业帮两家机构保留。

为验证目前拍照搜题软件是否真的面向

家长，北京商报记者随机选取了一道初中

数学题，分别在“小猿答疑”和“作业帮”两

个App上进行了检索。

为验证效果，在登录上述两个App搜

题时，北京商报记者将年龄设置为了14周

岁以下，设置完成后可以直接点击监护人同

意，正常登录，使用拍照搜题功能。上传完题

目照片后，两个App都能直接获得答案。其

中，“作业帮”的功能名称为“拍照搜题”，“小

猿答疑”的功能名称为“视频答疑”。

由此可见，虽然两家机构宣称App面

向家长，但学生也能较轻易地完成拍照搜

题的动作。

“孩子使用拍照搜题软件写作业，我

们其实挺痛心的。”家长王女士坦言，“他

手机上下载了好几个类似软件，搜题很方

便。写作业就变成了查答案，没有思考过

程。”王女士表示，这类软件基本都是孩子

在用，自己没用过。

那么机构究竟是如何设置身份验证

的？对此，北京商报记者问询了猿辅导和

作业帮的相关工作人员，但截至发稿前尚

未得到回应。

“拍照搜题面向学生，让很多学生未

加思考就获得了答案，这是走捷径，没有

学习过程。”在中国教育科学研究院研究

员储朝晖看来，让拍照搜题软件从平台下

架应该是一件明确的事情。

“但在实际使用中，我们能看到教师

群体也在用这类软件。所以如何限制软件

对特定人群开放，在身份验证后再使用，

是机构们在合规路径上可以去探索的方

式。”储朝晖补充说道。

转换场景或是关键

值得机构们关注的是，改变拍照搜题

软件的使用场景，或许和改变软件的目标

人群同样重要。

刚刚毕业的冯同学正在备考编制教

师，大学毕业的她也是拍照搜题软件的重

度使用者。“我备考的考试范围涉及到了

一些学科知识，拍搜软件上的题库里都

有。每次我做完考试真题之后，用拍照搜

题来对答案是最方便的。”冯同学表示。

于进勇也进一步指出，拍照搜题软件

让老师用更好，“当然这里面会涉及到身

份认证的问题。举例来看，老师判一些类

似口算的作业时，工作量很大，技术性不

强，很浪费时间。但如果由软件来批改，能

提高不少效率，这是非常有价值的”。

“拍搜类App的技术本身是没问题

的，但是软件的应用场景和使用者存在问

题。”在于进勇看来，更换拍搜类产品的使

用场景，让家长、老师甚至学校付费使用

这类产品，存在操作空间。

而这或许也为机构的下一步进校做

了铺垫。

“很多在线教育企业也是非常强的技

术公司，从这个角度来讲，机构转型产品

要考虑的问题是技术如何转向。直接让学

生使用的场景受到监管时，找到新的可应

用场景，对机构来说是比较有益的。”

北京商报记者程铭劼赵博宇


